

LA SANCION

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

Quito, 21 de Mayo de 1898.

"La prensa debe ser la sentinela que ilumina y no la luz que ciega."

QUINTENERO

"La conciencia del clero debe ser noble como la de Jesucristo, por el ejemplo y la palabra."

LAMARTINE.

"LA SANCION"

Se publica los miércoles y sábados. Oficia cent al; en la Imprenta de "El Pichincha."

AGENCIAS EN QUITO:

En los establecimientos de los Sres. Francisco J. Zambrano [portal del Arzobispo], José C. Berlus, José M. Proaño [antigua calle del Correo], Ramón F. Moya [calle de Escribanos] y Ricardo Cornejo [frente a la iglesia de la Concepción].

SUSCRICION

[pago adelantado]

Por cada serie de 8 números á domicilio \$7 40
En las agencias se vende cada número suelto del día 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

"LA SANCION"

Quito, Mayo 21 de 1898

HACIENDA

El nombramiento hecho en la persona del Sr. Dr. Agustín L. Yerovi, para Ministro de Estado en el Despacho de Hacienda, ha sido tanto más bien acogido en nuestra sociedad, cuanto que las luces y patriotismo del nuevo Ministro, garantizan el resultado de las difíciles finanzas que tiene de llevar á cabo, para el buen arreglo de la Hacienda pública.

Este arreglo, hoy por hoy, es indudablemente la base y principio indispensable para que nuestro partido, y el país en general, se levanten á la altura que se merecen; dando impulso á las ciencias, las artes y la industria, ya que el dinero es elemento indispensable para el mejor estado de las diversas clases sociales.

Pero mientras el Gobierno no pueda atender debidamente á las múltiples necesidades de la Nación, por la escasez de fondos del Erario, no daremos un paso más hacia adelante en la vía del progreso.

El Gobierno se preocupa ante todo, y con razón, del pago á los empleados militares y civiles; y

sin embargo,—por lo desproporcionado del presupuesto,—tienen casi siempre, dichos empleados, un déficit ó mejor dicho una deuda á su favor; deuda que va creciendo día á día, y por lo mismo, imposibilitando su amortización, ó al menos haciéndola difícil.

Y la apertura de caminos, y la construcción de edificios públicos, y el establecimiento de planteles de instrucción primaria en muchos pueblos que carecen aun de los más indispensables medios de arrojar de su seno la ignorancia, que en ciertos lugares raya en salvajismo, ¿cómo podrán llevarse á efecto en medio de esta crisis monetaria que todo lo impide y que destruye cualquier proyecto en beneficio del pueblo, por más hermoso que este proyecto sea?

Hé aquí los males que está llamado á remediar el ilustrado Sr. Yerovi con su acertado talento y vasta ilustración.

Por lo demás, con este nombramiento, el Sr. General Alfaro ha probado, una vez por todas, su buena voluntad y su vehemente deseo de llamar al seno de su Gobierno á los más prestigiosos liberales, para rodearse de ellos, y aprovechar de la valiosa cooperación que pudieran prestarle en la difícil tarea de dirigir los destinos de la Patria.

LA GUERRA CON LOS ESTADOS UNIDOS

Ya nos da ver cómo ciertos pe-rriódicos, mintiendo un patriotismo que jamás sintieron, empujan á la nación y al Gobierno á que no ceda en la cuestión de Cuba y rompa con los Estados Unidos. Para conseguir sus ignorados fines, llegan á pintar aquella república sin soldados y sin buques de guerra capaces de resistir el empuje de nuestras, según ellos, nunca vencidas armas.

Imposible parece que con tal descaro se mienta. Con sólo recordar las fuerzas que tan poblada nación puso en pie de guerra cuando con motivo de la cuestión de la esclavitud quisieron los Estados del Sur separarse, se de-

muestra lo imposible que nos sería vencer á tan poderoso enemigo. El día 1º de Marzo de 1865, en días de concluirse la guerra, componíase el ejército del Norte de 965.501 hombres, y el del Sur, en el momento de rendirse, de más de 106.000, sin contar los prisioneros, que pasaban de 63.440. Con el número de los que murieron en las tremendas batallas que hubo, bien puede asegurarse que tomaron parte en la lucha más de 1.300.000 almas.

Si es en marina, ¿qué no hicieron! En los cuatro años que duró la guerra construyeron más de 500 embarcaciones: 180 grandes fragatas, 40 vapores de hierro y una serie de cañoneros blindados y baterías flotantes, donde no iban menos de 5.000 cañones. Ellos fueron los que entonces inventaron esos monitores que tanto sorprendieron á la vieja Europa y tanto han contribuido á cambiar las condiciones de la marina de guerra. A saber lo que inventarían si otra guerra ocurriese.

Ni es cierto que ahora tengan una armada inferior á la nuestra. Es la suya dos veces mayor que la de España. Consta de 4 acorazados de primera clase, 5 cruceros de primera, 11 de segunda y 11 de tercera, 20 barcos para la defensa de los puertos, 8 cañoneros y 21 torpederos, sin contar las naves en construcción ni los destinados á armarlos y transportes. De estos buques, armados casi todos con cañones de tiro rápido, el de menor calibla desahaja 2.155 toneladas y el de menos fuerza tiene la de 1.400 caballos. Los hay que tienen la fuerza de 1.600 caballos y los hay que desahojan más de 11.000 toneladas. Hay en esa armada 12 monitores. No contamos en ella los dos cruceros que se dice ahora comprados á la República brasileña.

Corto es, en verdad, el ejército permanente de los Estados Unidos: no se compone sino de 2.116 oficiales y 25 mil soldados; pero á esto hay que añadir las oficinas de los Estados y el contingente que dan en caso de guerra los que por la ley están obligados á servir á la patria. Pasan hoy de diez millones.

Pero nosotros, se dice, tenemos en cambio el corso para batir á nuestros enemigos. Con él lasti-

maríamos sus intereses mercantiles y abatiríamos su orgullo; 6.595 vapores y 22.908 buques de vela tienen en el mar para su comercio. Se los asaltaríamos y los impediríamos su inmenso tráfico.

Esto escriben españoles que hablan siempre de nuestra nación como la más hidalga de las naciones. ¿Cabe dentro de las leyes del honor y de hidalgua el corso? Esos escritores no saben, según vemos, que está el corso abolido por un tratado de París de 1856, al que se adhirieron casi todos los pueblos marítimos. Ignoran, y es más, que nosotros habíamos mudado antes renunciando al corso precisamente en un documento que suscribimos con los Estados Unidos.

En San Lorenzo el Real, el 27 de Octubre de 1765, hicimos con ellos un tratado de paz, navegación y límites, por cuyo artículo 44 nos comprometimos á no dar, en caso de guerra, patentes de corso. ¿Green esos buenos y leales escritores que podrían y deberíamos ahora darles?

Si las diéramos, es evidente que autorizaríamos á los Estados Unidos para que las concediese á quienes las quisieran. ¿No hallarían ellos piratas? ¿Somos solamente los españoles los que servimos para corsarios? Esos que hablan siempre del honor nacional, no parece sino que hayan nacido para cubrirnos de lodo.

Es un grave error, si no una infamia, empujar la nación á una guerra con los Estados Unidos. ¿No los basta aún á los patriotas la que hace tres años nos desangra y arruina en Cuba?

(De "El Nuevo Régimen" de Madrid)

CORRESPONDENCIA

Ostivak, Mayo 18 de 1898.

Sr. Director de "La Sancion."

El cargo de Concejero Municipal es en todas partes, la manifestación que hace el pueblo de su estima y confianza para con las personas que elige; y la obligación de éstas, ya por honor, ya por gratitud, es la de corres-

ponder con afán, trabajando por el adelanto moral y material del pueblo que ha confiado sus intereses en manos de sus representantes.

Aquí no pasa esto; por eso, aunque la Municipalidad cuenta con buenos fondos que alcanzarían suficiente para llenar las necesidades del lugar, como falta entusiasmo por el bien común, nada se hace; pero ni siquiera acudir a las cales que día a día se hacen intrasitables, por lo dañadas y desahucadas.

El Sr. Dr. Manuel Abuelo, cura de la parroquia de San Luis, persona de quien se ha ocupado la prensa algunas ocasiones, por el mal cumplimiento de los deberes sagrados de su ministerio, ha sido reemplazado por el Dr. Amable Buendía, quien se encuentra en esa parroquia desde el 12 del presente. Ojalá que el nuevo cura se porte con el desinterés, la prudencia y mansedumbre que debe distinguirse siempre a los discípulos del humilde Jesús.

Al amanecer del día sábado 14, murió, víctima de larga y penosa enfermedad; al corazón, el coronel Julián Palacios, que gozaba de letanía de invalidez.

Este veterano recibió algunas heridas en los combates que tuvo; y en las pasadas administraciones desempeñó cargos importantes.

Desde hace algunos días está abierto el hotel conocido con el nombre de "Casa posada de Moreano." El edificio, que es bien construido y muy aseado, está situado en la plaza principal y el servicio es de lo más cómodo. El viajero que llegue a Otavalo, fatigado por el cansancio del largo y pesado camino, tendrá una casa en donde las comodidades y el buen trato, le harán olvidar pronto las penalidades de la jornada.

De Quito é Ibarra hemos recibido con verdadero júbilo la noticia del espléndido triunfo que ha obtenido nuestro virtuosísimo Obispo, sobre la malicia y la calumnia extranjeras, que pretendieron empañar el limpio nombre del Ilmo. Sr. González Suárez.

Cada día reconocemos mejor el inmenso mérito del Sr. Obispo y nos consideramos felices, porque tenemos a la cabeza de la diócesis un sacerdote santo y sabio.

El Corresponsal.

Exterior.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO.

De nuestros cambios tomamos lo siguiente:

MUERTE DE GLADSTONE.—El jueves a las 5 a. m. dejó de existir el ilustre estadista y jefe del partido li-

beral de la Gran Bretaña, Mr. Gladstone.

ORGANIZACION DEL GABINETE.—El Gabinete español quedará compuesto como sigue: Presidente, Sagasta; Relaciones Exteriores, León y Castilla; Guerra, General Carras; Marina, Villaverde; Ultramar, Cánovas; Justicia, Capriles; Instrucción, Romero Jurín.

GIBRALTAR.—Un despacho de Gibraltar comunica que el acorazado de primera clase, "Palayo", el crucero Carlos V, los cruceros protegidos "Atenas XIII", "Victoria", "Gral. de", y los cruceros auxiliares, "Ripón", "Atenas XII", "Buenos Aires", "Antonio López", y varios torpederos, están listos en Cádiz para hacer vela a la mar. Se cree que van a Filipinas llevando 11.000 soldados.

CONFIRMACION.—Se confirma la noticia de que ha sido volado un pequeño buque de guerra americano en el combate de Cárdenas.

CEBA.—Varios jefes de la insurrección que estaban en Hong Kong, han ido para Manila en Mankot a pensar al frente de su gente, de acuerdo con los yankees.

OTRO OBISPO ESPAÑOL.—El Arzobispo de Manila les ha dirigido una proclama incendiaria en que incita al pueblo a defender la fe contra los herejes que van a destruir la religión.

WASHINGTON.—Un telegrama de Washington dice que se celebró una conferencia entre el Secretario de Estado y el Ministro del Japón, para la cual se sabe que hay el mejor acuerdo entre los dos Gobiernos y que el Japón está listo para tomar parte en la alianza anglo-americana.

MADRID.—Un despacho de Madrid dice que a pesar del bloqueo entran los buques con provisiones a la Habana.

BOHARDINO.—Un despacho de la Habana dice que la escuadra americana ha bombardeado Santiago de Cuba, pero que las pérdidas no son de consideración.

DECLARACION.—Al serarle la diada patriótica, dijo el Emperador que condenaba la guerra y declaraba que ella se debía a las provocaciones antieuropeas de los americanos que llegaron a ser intolerables y a las exigencias del Gobierno de Washington.

Algo de todo

EL SR. JOSÉ J. BARRA.—Ayer por la tarde recibió la Gobernación de este lugar un telegrama en el que comunicaba el Gobernador de León, que la herida que nuestro estimable amigo el Sr. Barra recibió en el pecho, aunque es de alguna gravedad, se cree que no lo causará la muerte.

El criminal que es el memorable famoso Manuel Jiménez—gran curuchupa—ha fugado; y como parece que ha tomado la Cordillera para dirigirse al Norte, el Sr. Intendente ha despachado

una comisión de Policía para tomarlo.

UN DIPUTADO DE BUENOS AIRES.—Lemos en un diario francés de provincia:

"No consideramos felices de anunciar que nuestro diputado ha tomado una parte de las más brillantes en la última batalla parlamentaria. Con mano vigorosa ha tomado por la garganta a un miembro de la derecha, mientras que con la otra asustaba a un diputado del centro un pañetejo en pleno rostro..."

MODO DE RECONOCER SI EL VINO ESTÁ ADULTERADO.—Se sopapa en el vino que se quiere reconocer una esponja pequeña y se coloca en un plato que contenga algunos milímetros de agua. Si el vino es puro, el agua del plato tardará de un cuarto a media hora en tomar color; por el contrario, si el vino está adulterado, el agua se colorará casi inmediatamente.

ASÍ PAGA EL DIABLO.—Por tentativa de asesinato en la persona del Sr. Eladio Nates, dueño de una cantina en Túnez, los Tribunales de Pasto han levantado auto motivado contra José Joaquín Rifofo, uno de los jefes conservadores en el combate de "Las Cabras".

¿Dijón que los curuchupas no son criminales!

Un artista muy galante va a visitar a una señora y la encuentra en el salón rodeada de magníficos ramos de rosas.

—Señora, usted me ha engañado—le dijo al saldarista.

—¿Yo? ¿Cuándo?

—¿No me había usted dicho que estaba sin familia?

FÁBRICA DE FOLLETINES.—Un periódico francés publica algunos detalles referentes a la facilidad con que el célebre novelista M. Reichebourg, recientemente fallecido en París, confeccionaba sus novelas para los periódicos.

Se firma era apreciabilísima y, por lo tanto, grande la demanda de sus obras.

En su gabinete de trabajo de Baugival tenía varias mesas; en cada una había una novela en construcción. Se levantaba y se ponía a trabajar en una mesa, dando un avance a un folletín que sabía para la imprenta; pasaba luego a la segunda mesa y escribía un capítulo de otra novela; y así sucesivamente hasta la quinta ó sexta mesa.

Se envenenó de tener para este oficio una memoria prodigiosa.

Por lo demás, si se hubiera equivocado, seguramente ni él ni el público le hubieran notado, como ocurría en España con otro novelista, don Manuel Fernández y González.

REGALOS.—En conmemoración del 24 de Mayo, ha resuelto el Gobierno repartir, por medio de la Municipalidad, algunas máquinas de coser a las familias pobres. Bien por el General Alfaro.

VEHICULOS A VAPOR.—La aplicación del vapor a coches y diversas formas de vehículos en el interior de las grandes ciudades europeas, apenas hace año y medio, se miraba con indiferencia.

Se va la novedad imponiendo de tal modo, que amenaza convertirse en pasión.

Formanse clubs automóviles, lo mismo en Francia que en Bélgica y Alemania.

Con frecuencia se ven por las calles esos aparatos, no siempre de estético aspecto. Al vulgo le encanta la rapidez de la marcha, aun careciendo de caballos.

Las clases acomodadas, buscan de preferencia el locomóvil. No son considerables las adquisiciones, porque parece que es todavía insuficiente la fabricación.

Se estudia y ensaya la sustitución del motor. Será eléctrico el definitivo.

LAS CABRAS.—Sabemos que en Tulcán se preparan con entusiasmo para celebrar con gran pompa el segundo aniversario del triunfo en las Cabras.

ENRIQUE HEINE.—Los admiradores de Enrique Heine celebran actualmente en Alemania el centésimo aniversario de un poeta favorito, y por lo mismo la cuestión famosa de la estatua ha sido puesta al orden del día.

Esta cuestión es en Alemania muy importante, pues tiene partidarios y adversarios de la mayor influencia; a causa de las ideas políticas de Heine. Dicen que la Emperatriz Isabel de Austria dirigió al Príncipe de Bismarck una carta en que le ruega declarar si reprochaba, si ó no, el proyecto de erigir una estatua al primer poeta lirico de Germania. El Príncipe ha respondido, y su respuesta ha admirado a sus antiguos partidarios nacionales... y liberales y a los antisemitas, pues Bismarck ha dicho que no se por qué las ideas políticas de Heine hayan de impedir que se rindan al poeta los honores que merece.

"LA JUVENTUD DE QUITO"

Mientras dure la ausencia del Sr. Horacio Furrán, se entenderá en todos los asuntos de la Peluquería y Perfumería "La Juventud de Quito" el Sr. Dr. José Baqueró Dávila.

CUIDADO CON LAS TELAS DE ARANA.—Recientes estudios microbiológicos han demostrado claramente que en las telas de araña se encuentra con mucha frecuencia el bacterio del tétano, que las arañas recogen con las patas del suelo, donde aquel vive habitualmente.

Como son muchas las personas que tienen la costumbre de utilizar las telas de la araña para contener la humedad cuando se produce una herida, la revista alemana de donde tomamos esta noticia hace público el descubrimiento para evitar que se exponga nadie a tan terrible infección.

CANJES.—Nos han venido "Le Memorial" de París, "El Comercio" de Berlín, "El Rayo X" de Bogotá, "El Semanario Comercial" de Pasto, "El Grito del Pueblo", "La Nación", "El Telégrafo" y "La Volcán Nacional" de Guayaquil, "El Propagandista" de Daule, "La Avispa" de Babahoyo "El Patriota" de Portoviejo.

De esta localidad hemos recibido "El Atalaya", "El Bien Social" y "El Industrial."

LO QUE PRODUCE LA COEXISTENCIA.— El hecho que vemos a relucir a continuación, puede servir de escarmiento al bello sexo.

Hace algún tiempo que en Londres se desmayó una joven que viajaba en un ómnibus. Inmediatamente fué socorrida y enviada a un hospital, en donde murió á poco rato, á pesar de los cuidados que se le prodigaron.

Instruido el correspondiente informe judicial, violaron á saber las causas que habían producido la muerte á la infeliz muchacha. Esta tenía la costumbre de llevar el corcó muy oprimido. Sus padres declararon que la vigilaban constantemente, ella se oprimía á veces de tal modo que llegaba á perder la respiración.

La autopsia del cadáver reveló graves desordenes internos: el hígado había perdido su forma normal y tumores malignos se iban formando en diferentes partes del cuerpo.

El Magistrado inglés ha fiscalizado este hecho de suicidio lento por coexistencia, y ha suplicado á los periodistas que den la mayor publicidad posible á tan lamentable caso, que puede servir de escarmiento.

LA LEY ANTE TODO es el título de una hoja suelta impresa en Gaceta (Tipografía de Sanniquel) la que se contrain á protestar contra la prisión del Sr. Melchor Viquez, Tesorero de Hacienda, ordenada por el Sr. Gobernador de esa provincia.

Dicha prisión es motivada, al parecer, alguna comisión ó desfalco advertido en la operación del tanteo de que trata el artículo 28 de la ley Orgánica de Hacienda,

en virtud del cual los Gobernadores y Jefes Políticos harán reintegrar por la vía de apremio, las cantidades que faltaren en Caja.

A propósito de esto se nos viene preguntar el Sr. Viquez ha cancelado ya los alcances que han resultado en su contra, en las cuentas de la Tesorería de Hacienda de esa provincia, desde el año 1890?

He aquí dichos alcances:

Diciembre de 1890. . . \$ 1,148.84
Enero á Marzo de 1891. . . 1,063.54
Marzo á Dbre. 1,422.79
Enero de 1892. . . 1,721.58

A ÚLTIMA HORA.—Nos dicen que anoche han tenido de Latacunga una consulta por telegrafo con los Doctores Cárdenas y Ortiz, á cerca de la herida del Sr. José J. Barba y que los médicos opinan que puede salvar.

Verdaderamente como así sucede.

SUPPLICAMOS á las personas que hubiesen recibido "La Sanción" y aun no paguen el valor de las suscripciones, lo hagan cuanto antes, para no vernos obligados á suspender las remisiones.

Variedades.

(DE RECORDOS)

Un periódico de la Habana publica la siguiente letanía de las solteras:

"Kyrie, yo quisiera.—Christe, ser casada.—Kyrie, y pido á todos los santos.—Christe, que sea mañana.—Santa María, que me llegue el día.—San Fructuoso, de encontrar esposo.—San Mateo, que no sea feo.—San Juan, que sea galán.—San Federico, que sea rico.—San Bruno, que no sea tupo.—San Miguel, que me sea fiel.—San Ceferino, que no le guste el vino.—San Clemente, que sea diligente.—San Agustín, que no sea galopín.—San Justo, que sea á mi gusto.—San Antón, que no sea glotón.—San Benaficio, que tenga palacio.—San Ciriano, que no masque tabaco.—San Quisicó, que se muera primero que yo."

DIAMANTES.—En uno de los estudios consagrados al *Mundo millonario americano* que están saliendo en *La Correspondant*, se encuentran detalles muy diversos sobre el vestido de los amantelados de Nueva York. Las camisas de noche de los yankees riquísimos tienen que llevar pecheras y pinos de encajes antiguos y finísimos. Sus arquimillonarios narices no pueden sonar en un pañuelo así no más, sino en batata extraordinariamente fino, á 100 dollars la docena de pañuelos. Pero su lujo más singular y manifiesto es el de los diamantes. Los llevan por todas partes, en las fajas de las medias, sobre todo. Lo más acicalados usan solitarios enora-

mas como broches de las ligas. Inventa esta moda uno de ellos, que se hizo célebre por su pasión de los diamantes, hasta el punto de llamarse *Diamond Jim*. El mango de su paraguas deslambra al fulgor de la piedra de Golconda; los puños de la bicicleta brillan al sol, y desde lejos se distingue por los rayos que despiden. Por la noche dormimos con él sus diamantes carísimos, y naturalmente todos aquellos fulgores así pierden entre las mantas de la cama.

LEJOS.

Hay tanto para ti en mi pensamiento, De amor y de tristeza, oh mi adorada, Que la luz se confunde con la sombra, Cual se ferra un crepúsculo del alba.

El dolor de la ausencia me consume, El sueño de verte me arrebató, Y pensando en el amor y tus caricias, Algo muy dulce al corazón me faltó.

La hora inolvidable que otro tiempo, De cuando estáis fue, cuán triste pasó! Ya no tengo tu mano entre las mías, Ya no escucho tus íntimas palabras.

Ay! ni volveré á ti!—¿Quién nos dijera Que aquel adiós de aquella noche infante, Era el último ya! ¿Cómo el destino De vos me junta y luego los separa?

Recordárame, y la dicha que me diste, Desvalentada el cielo ¡oh dulce amada! Yo guardaré tu nombre y tu recuerdo Como reliquias inalterables y eternas.

¿A quién pedire nuestro amor perdido? ¿A quién culpar de nuestra suerte ingrata! Respiráronnos, para ínfimos; diábolo, ¿Vivamos el dolor de la desgracia.

Isaias Cambao.

tes, que los hijos del Pichincha se hallaban ya mal avenidos con un gobierno extraño.

Pero al valor civil, que es la idea, le sucede el valor de los combates, que es la acción eficaz y definitiva; se añaden los dos con la sangre del sacrificio; Morales y Quiroga se unen á Sucre y Calderón para darnos patria.

¿Hay mayor excelitud en la idea que la proclamación de la independencia de un continente? Y qué acción es más alta entre nosotros, que aquella que selló la libertad de Colombia?

Cuán alta virtud en nuestros próceres, cuánta virtud en Sucre. Almas nacidas para fundar la República, puras y ambigüdas fueron; animadas por el amor de sus semejantes en la vida, para entrar coronados por el martirio á la inmortalidad.

Seamos buenos, seamos patriotas, apagando en la tolerancia nuestras divergencias políticas que nos conducen al extremo fatal de mirarnos como enemigos. Seamos ecuatorianos, para que este viejo Pichincha, testigo de nuestras glorias no se presente hosco y ominoso como una protesta, sino como el pedestal indestructible del héroe immaculado, que, después su epa da victoriosa, nos señala en la paz y conciliación el programa de la ventura nacional.

Mas si estos son los votos de nuestro patriotismo, en tratándose del mejoramiento de nuestras condiciones sociales, debemos congratularnos con el país, del nuevo rumbo que va imprimiéndolo á la administración el Jefe del Estado. Parece que al designar á uno de los liberales más connotados del Guayas para la Cartera de Hacienda ha concedido amplia amnistia á los



Los hombres probos sólo deben colaborar en el Gabinete para dar prestigio al Gobierno, cuya generosidad, des de luego, siempre se ha traducido en hechos en favor de sus adversarios.

dana el traidor Coronel Lopez.

La gente del gran Mariscal de Ayacucho, aunque poco tembrada á pelear con arrijo y á triunfar siempre, estaba estropeada por los trabajos de una campaña demasadamente larga. En estas circunstancias no vaciló en lanzarse, á pesar de lo escarpado y difícil del camino, sobre el monte en cuya cima quiso escribir la última palabra de nuestra emancipación.

Dos veces fueron arrolladas las fuerzas patriotas y otras dos recobraron el terreno perdido. El parque les faltaba y estaba muy atrás; y para no perder las ventajas de la situación, antes que dar un paso á retaguardia, calan las bayonetas, se arrojan con centedo sobre el enemigo, y después de un largo y encarnizado combate, sostenido cuerpo á cuerpo, aseguran el triunfo definitivo poniendo á los españoles en precipitada fuga.

Todos los capitanes del Mariscal Sucre luchan con heroico valor y desprecian la muerte que corre en torno suyo; se disputan por ocupar en el campo el puesto más difícil; y si caen bañados en su sangre, heridos por la bala ó las bayonetas enemigas, no sienten por la vida que pierden sino porque éta les falta antes de concluir su obra redentora.

Calderón, el fiero, aunque despedazadas ambas piernas, empuñaba la bandera con la mano izquierda, mientras con la derecha disparaba una pistola. De improviso recibió un tiro en el brazo con que agitaba la bandera; mas, no bien la hubo tomado con el otro, cuando recibe un segundo disparo y pierde el único brazo que le quedaba. Pero no almoraba su con signa y en tanto tiene fuerzas, sostiene con la boca la bandera y aguará la impasible la muerte mientras sus camaradas se preci-

HASTA ahora nadie ha podido explicar satisfactoriamente la razón por qué los negros son negros, pero los habitantes de la India que, por lo visto, no se andan con juegos para decir cuanto ellos se suponen, han inventado la siguiente curiosa tradición, que tomamos de un periódico del exterior, la cual dice así:

Queriendo Luzbel imitar á Dios, cogió un puñado de barro para hacer un hombre, pero como todo lo que tocaba se torcía en negro, le salió de dicho color su hechura.

Para blanquearlo lo arrojó al Jordán, pero como sus aguas se habían secado, sólo las palmas de las manos y las plantas de los pies del negro que habían tocado la húmeda arena, adquirieron un tinte relativamente blanco.

Furioso Satanás, al verse burlado de su intento, descargó un puñetazo sobre las narices del negro dejándose las apiladas; más luego, compadecido del etíope, que al fin y al cabo no tenía la culpa de sus propias desdichas, le acarició pasándole la mano por sus cabellos, que cual si hubiesen sido tocados por un tirabuzón candente, se le ensortijaron al punto.

SALUDOS HUMANOS.—Son múltiples los medios que en los países de la vieja Europa se usan para cambio de cortesías y saluciones, entre sus habitantes, sin embargo de que, en la mayor parte, se observa el rasgo común de darse las manos.

Esta costumbre proviene sin duda de los judíos, quienes, entre todos los pueblos antiguos, eran los únicos que empleaban este medio de saludarse. En el Celeste Imperio, por ejemplo,

al encontrarse dos amigos, se dan las dos manos, se las llevan una y otro al corazón y balanceándose mutuamente inclinan ambos la cabeza y dicen: ¡*Ísh ísh!*

Si estos dos amigos se encuentran después de larga separación, el uno frente al otro, se postran ambos hasta tocar el suelo con la frente, y repiten por tres veces esta reverencia. Cuando un chino aborda á otro de rango superior, une las manos, dirigiéndose horizontalmente hacia adelante, y levantándolas luego sobre la cabeza, se inclina varias veces en esta posición.

Si á un chino se le ocurriera saludar á otro á usanza europea, recibiría cincuenta palos en castigo de tal falta, porque entre los asiáticos, descubrirse la cabeza denota el más profundo desprecio hacia la persona delante de quien se haga tal cosa.

En algunas regiones del Asia Central, (alrededores del Himalaya) las gentes se saludan frotándose una con otra las espaldas.

En el Indostan se agarran mutuamente la barba.

Los habitantes de algunas islas del Océano pacífico se aproximan uno á otro hasta poner en contacto las puntas de las respectivas narices, y las frotan luego. Esta fórmula sólo se usa entre personas de igual categoría. Las de posición inferior, se frotan así mismos la nariz y luego se llevan á ella, para oler, la mano de su superior.

El saludo reviste formas aún más extrañas entre los pobladores de la Isla de San Lorenzo.

Cuando dos indígenas quieren demostrarse simpatías ó estimación, se ocupan la palma de la mano derecha, y se frotan con ella recíprocamente la

cara. Los Somalis simplifican este procedimiento.

La cortesía suprema entre ellos consiste en escupirse mutuamente el rostro.

Los Ainos, que habitan la Isla de Sachalin, se splan la oreja izquierda y se frotan uno con otro el vientre.

Los Lamonts, en Siberia, toman la mano de la persona que quieren honrar y se la pasan por la cara. Para demostrarle mayor respeto aún, se echan por tierra, y levantando uno de los pies de su interlocutor, se lo pasan por la cara.

Algunos pueblos africanos de las regiones del Nilo se saludaban haciéndose crujir los dedos de las manos.

En Nadal, los negros se saludan poniéndose en cuatro pies.

Los Kalmuks hacen lo mismo, frotándose además la nariz, una con otra.

En Egipto, donde reinan las fiebres, y las cuales no se quitan sino traspasando copiosamente, los amigos al encontrarse se preguntan: ¿*como suda Ud?*

Este infujo de las enfermedades en las fórmulas del saludo, se observa en muchos lugares.

Entre los Gonds (India Inglesa.) si abordecen dos amigos se dan un tirón de orejas.

Los habitantes de la Isla Corea se dan, á guisa de bienvenida, un besotón, cuya violencia debe estar en razón directa con el grado de simpatías que entre ellos exista.

En Venezuela, los hombres y las mujeres unidos por estrecha amistad y que se encuentran después de más ó menos larga ausencia, se precipitan uno en brazos del otro, y se dan mutuamente sendos golpes con la mano en las espaldas.

MOROSO

A un médico de gran fama Dijeronle cierto día: —Rafu cuenta en todas Que le debe á usted la vida. —Y algo más contestó el médico. —¿Más aún? —Sí... las vitas. LIBERTO FORSET.

AVISOS.

PELUQUERIA Y PERFUMERIA

“LA JUVENTUD DE QUITO”

(Carrera de Sucre N.º 16, C y D, frente á la Biblioteca Alemana.)

En este lujoso establecimiento, fuera de un servicio esmerado, hallará el público de buen gusto: Perfumería de las mejores marcas.

Cuellos, puños y corbata. Pañuelos y guantes blancos y de color.

Lindas perchas postizas. Camisetas, calcancillos y calcetines de lana y algodón.

E infinidad de artículos de lujo y fantasías.

¡Regalos á los compradores!

INSCRIPCIONES

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

La de venta de una casa situada en Guayaquil, hecha por Manuel Vera á Pascual Molina.

La venta de unos terrenos situados en el Quince, hecha por Rafael T. Jada á Benjamín Flores.

La de un terreno en Yaguaj, hecha por Nicolás Carrera á Juan Carrera.

Imprenta de “El Pichincha.”

Desde hace algunos días está abierto el hotel conocido con el nombre de “Casa posada de Moreano.” El edificio, que es bien construido y muy aseado, está situado en la plaza principal y el servicio es de lo más esmerado. El viajero que llegue á Otavalo, fatigado por el cansancio del largo y pesado camino, tendrá una casa en donde las comodidades y el buen trato, le harán olvidar pronto las penalidades de la jornada.

De Quito á Ibarra hemos recibido con verdadero júbilo la noticia del espléndido triunfo que ha obtenido nuestro virtuosísimo Obispo, sobre la maldad y la calumnia extranjeras, que pretendían empañar el limpio nombre del Ilmo. Sr. González Suárez.

Cada día conocemos mejor el inmenso mérito del Sr. Obispo y nos consideramos felices, porque tenemos á la cabeza de la diócesis un sacerdote santo y sabio.

El Corresponsal.

Exterior.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO.

De nuestros cañes tomamos lo siguiente:

MUERTE DE GLADSTONE.—El jueves á las 5 a. m. dejó de existir el ilustre estadista y jefe del partido li-

beral y el ministro del Imperio británico sabe que hay el mejor entendimiento entre los dos Gobiernos y que el Japon está listo para tomar parte en la alianza anglo-americana.

MADRID.—Un despacho de Madrid dice que á pesar del bloqueo entraron los buques con provisiones á la Habana.

BOMBARDIO.—Un despacho de la Habana dice que la escuadra americana ha bombardeado Santiago de Cuba, pero que las pérdidas no son de consideración.

DECLARACION.—Al serarle la dieta pruziana, dijo el Emperador: que condenaba la guerra y declaraba que ella se debía á las provocaciones sistemáticas de los americanos que llegaron á ser intolerables y á las exigencias del Gobierno de Washington.

Algo de todo

El Sr. José J. Barba.—Ayer por la tarde recibió la Gobernación de este lugar un telegrama en el que comunicaba el Gobernador de León, que la herida que nuestro estimable amigo el Sr. Barba recibió en el pecho, aunque es de alguna gravedad, se cree que no le causará la muerte.

El criminal que es el memorable furioso Manuel Jiménez—gran curuchupa—ha fugado; y como parece que ha tomado la Cordillera para dirigirse al Norte, el Sr. Intendente ha despachado

—¡Y! ¿Qué? —¡No me había usted dicho que estaba sin familia!

FABRICA DE FOLIONES.—Un periódico francés publica algunos detalles referentes á la facilidad con que el célebre novelista M. Rochefort, recientemente fallido en París, confeccionaba sus novelas para los periódicos.

Su firma era apreciadísima y, por lo tanto, grande la demanda de sus obras.

En su gabinete de trabajo de Bagival tenía varias mesas; en cada una había una novela en construcción. Se levantaba y se ponía á trabajar en una mesa, dando un avance á un folleto que salía para la imprenta; pasaba luego á la segunda mesa y escribía un capítulo de otra novela, y así sucesivamente hasta la quinta ó sexta mesa.

No olvidemos de tener para este oficio una memoria prodigiosa. Por lo demás, si se hubiera equivocado, seguramente ni el ni el páblico le hubieran envidado, como ocurriría en España con otro novelista, don Manuel Fernández y González.

REGALOS.—En conmemoración del 24 de Mayo, ha resuelto el Gobierno repartir, por medio de la Municipalidad, algunas máquinas de coser á las familias pobres. Bien por el General Alvaro.

VEHICULOS Á VAPOR.—La aplicación del vapor á coches y diversa forma de vehículos en el interior de las grandes ciudades europeas, apenas hace año y medio, se miraba con indiferentismo.

que las ideas políticas de Heine hayan de impedir que se rindan al poeta los honores que merece.

“LA JUVENTUD DE QUITO”

Mientras dure la ausencia del Sr. Horacio Ferrau, se entenderá en todos los asuntos de la Peluquería y Perfumería “La Juventud de Quito” el Sr. Dr. José Baquero Dávila.

CUIDADO CON LAS TELAS DE ARANA.—Recientes estudios microbiológicos han demostrado claramente que en las telas de araña se encuentra con mucha frecuencia el bacterio del tétano, que las arañas recojen con las patas del suelo, donde aquél vive habitualmente.

Como son muchas las personas que tienen la costumbre de utilizar las telas de la araña para contener la humedad cuando se produce una lesión, la revista alemana de donde tomamos esta noticia hace público el descubrimiento para evitar que se exponga nadie á tan terrible infección.

CAÑES.—Nos han venido “Le Memorial” de París, “El Comercio” de Berlín, “El Rayo X” de Bogotá, “El Semanario Comercial” de Pasto, “El Grito del Pueblo”, “La Nación”, “El Telégrafo” y “La Voluntad Nacional” de Guayaquil, “El Propagandista” de Daule, “La Avispa” de Babahoyo “El Patriota” de Portoviejo.

De esta localidad hemos recibido “El Atalaya”, “El Bien Social” y “El Industrial.”